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П
од Ханты-Мансийс-
ком появится науч-
ный полигон «Баже-
новский», где будут 
ускоренными темпа-

ми отрабатываться отечествен-
ные технологии добычи трудно-
извлекаемой нефти. Соглашение 
об этом подписали губернатор 
ХМАО — Югры Наталья Комарова 
и министр природных ресурсов и 
экологии РФ Сергей Донской. 

«Трудная» нефть
Согласно докладу международ-

ного энергетического агентства, 
наша страна обладает самыми зна-
чительными запасами нетрадици-
онных углеводородов на планете. 
В целом по России трудноизвлека-
емые запасы (ТрИЗ) нефти оцени-
ваются в 40 миллиардов тонн, в 
Югре — около 11 миллиардов, что 
составляет порядка 67 процентов 
текущих извлекаемых запасов ав-
тономного округа. Это колоссаль-
ная цифра, отмечают эксперты. 
Для сравнения: за 50 лет промыш-
ленного освоения из недр ХМАО 
извлечено лишь 10,6 миллиарда 
тонн черного золота.

Как заявил Сергей Донской на 
состоявшейся в столице автоном-

ного округа встрече с руководите-
лями нефтегазовых регионов и 
главами крупнейших российских 
добывающих компаний, в услови-
ях постепенного снижения добы-
чи, истощения разведанных запа-
сов и низких темпов геологораз-
ведки, на ТрИЗ возлагаются осо-
бые надежды.

— И отечественный, и зарубеж-
ный опыт показывает, что сегод-
няшние трудноизвлекаемые запа-
сы завтра могут стать серьезным 
вкладом в российский объем до-
бычи. Надо вовлекать их в про-
мышленное производство. Масш-
таб этой задачи огромен, он сопос-
тавим с освоением Западной Си-
бири, — отметил министр.

Наиболее перспективным счи-
тается так называемый баженовс-
ко-абалакский комплекс — нефте-
носный горизонт породы, кото-
рый специалисты считают неким 

аналогом американских сланце-
вых месторождений. Нефть здесь 
сложная: более вязкая и тяжелая в 
сравнении с традиционной, зале-
гает в своеобразном «пироге» тон-
кими слоями, соответственно, и 
добыча ее связана с огромными 
затратами. Как правило, недро-
пользователи берутся за разра-
ботку таких месторождений не-
охотно.

Льготы — пожизненно
Российское законодательство 

установило некоторые налоговые 
льготы для компаний, ведущих до-
бычу трудноизвлекаемых углево-
дородов. В частности, государс-
твенная программа «Воспроиз-
водство и использование природ-
ных ресурсов», утвержденная в 
марте прошлого года, подразуме-
вает установку дифференциро-
ванных ставок налога на добычу 

полезных ископаемых (НДПИ) в 
зависимости от сложности добы-
чи нефти. Для разработчиков 
ТрИЗ ставка снижается на 20-—40 
процентов от действующей. Одна-
ко, отмечают эксперты, ситуацию 
это не переломило. Как считает 
полпред президента России в 
УрФО Игорь Холманских, необхо-
дима федеральная поддержка 
предложений региональных влас-
тей по более широкому распро-
странению налоговых и других 
стимулов. Успешный опыт в этой 
сфере накоплен в Тюменской об-
ласти. По словам ее губернатора 
Владимира Якушева, поднять по-
казатели нефтедобычи в регионе 
за последние десять лет во многом 
удалось за счет государственно-
частного партнерства.

Практически все тюменские 
нефтяные месторождения отно-
сятся к категории средних по со-

держанию углеводородов. Кроме 
того, залежи здесь находятся на 
больших глубинах и характеризу-
ются сложным строением. Мест-
ность — незамерзающие болота без 
малейшей инфраструктуры. Ред-
кие недропользователи заинтере-
суются такой добычей, ведь инвес-
тиции в обустройство месторож-
дений требуются огромные. В на-
чале нулевых добыча нефти на се-
вере Тюменской области не дотя-
гивала и до миллиона тонн в год.

В 2004 году областное прави-
тельство подписало соглашение с 
одной из добывающих компаний 
на разработку месторождений 
Уватской группы. Специально под 
этот проект была разработана сис-
тема бюджетного налогового сти-
мулирования и административной 
поддержки. Параллельно регион 
вместе с предприятием начал вкла-
дывать средства в развитие инфра-
структуры.  В первый год реализа-
ции проекта добыча нефти пусть 
немного, но увеличилась — до 1,2 
миллиона тонн. Однако 
к 2013-му она составила 
уже 9,6, а в 2014-м пере-
валит за 10 миллионов.

24—26 сентября в Екатеринбурге 
под эгидой Всемирного совета по 
высотным зданиям и городской 
среде (CTBUH) и Национального 
объединения застройщиков 
(НОЗА) состоится первый в стране 
международный форум высотного 
строительства 100+ ForumRussia. 
Обменяться опытом с коллегами 
приедут 15 главных архитекторов 
российских городов-миллионни-
ков, а также проектировщики, гра-
достроители, инвесторы и УК, за-
нимающиеся эксплуатацией небо-
скребов. В их числе официальная 
делегация Бангкока, входящего в 
мировой топ-30 высотных городов, 
и POSCO E&C, застройщика интел-
лектуального города Сонгдо в Юж-
ной Корее. Европейским опытом с 
уральскими строителями поделит-
ся Мартин Пауэлл, экс-главный со-
ветник мэра Лондона. 
Российским специалистам тоже есть 
что сказать и показать. Безусловным 
лидером по возведению небоскре-
бов в стране считается Москва, но и 
регионы наступают столице на пят-
ки. Так, Екатеринбург по индексу вы-
сотной застройки занимает 3 место в 
России и 7-е в Европе. Сегодня в го-
роде насчитывается 40 зданий по 75 
метров, четыре — выше 100, строятся 
два выше 200 метров. Интересно, 
что это единственный региональный 

мегаполис, где не пользуются услуга-
ми московских консультантов в вы-
сотном домостроении.
По словам Михаила Вяткина, много 
лет работавшего главным архитекто-
ром Екатеринбурга, небоскребы — 
вынужденная необходимость. В го-
роде ведется очень интенсивное 
строительство, но сверхкомпакт-
ность территории мегаполиса дикту-
ет высокие цены на землю. Чтобы со-
кратить издержки, застройщики вы-
нуждены наращивать проекты 
ввысь. 

Участники рынка утверждают, что 
уже вполне овладели технологиями 
высотного строительства. Проблема 
в другом — в отсутствии пула инвес-
торов, готовых к столь длительному 
сроку окупаемости вложений. Ведь 
строительство квадратного метра в 
50-этажном объекте обходится в  
2,5 раза дороже, чем в 16—20-этажах. 
К тому же небоскребы очень энерго-
емки и сложны в эксплуатации.
Останавливает инвесторов и отсутс-
твие законодательной базы по 
высот ным зданиям в России: каждое 

проектируется на основании инди-
видуальных специальных техусло-
вий (СТУ), согласуется тоже индиви-
дуально в Минстрое РФ, экспертизу 
нужно проходить в Главгосэксперти-
зе в Москве…
В 2014 году екатеринбуржцы вы-
шли на Минстрой РФ и Совфед с па-
кетом законодательных инициатив 
в рамках «Дорожной карты высот-
ного строительства РФ». В этом 
предложении три крупных темати-
ческих блока. Первый призван сде-
лать максимально доступными для 

профсообщества методические 
материалы по высотному проекти-
рованию, СТУ, образцы докумен-
тов. Второй связан с унификацией 
норм регулирования высотного 
строительства. Третий содержит 
рекомендации по децентрализации 
оформления исходно-разреши-
тельной документации. 
— Цикл подготовки разрешительной 
документации для небоскреба в Рос-
сии — от года до трех. Это неприемле-
мо для бизнеса, — комментирует ис-
полнительный директор НП СРО 
«Гильдия строителей Урала» Вячес-
лав Трапезников. — Для сравнения: 
при возведении 16-этажки от зе-
мельного аукциона до выдачи разре-
шения на строительство проходит 
всего 6 месяцев. Все процедуры по-
нятны, прозрачны. Наша задача — до-
биться, чтобы объекты высотой до 
200 метров тоже проектировались и 
получали разрешительную докумен-
тацию на регулярных основаниях. 
Мы просто хотим, чтобы федераль-
ные власти обозначили тренд на де-
централизацию и сформировали 
план мероприятий. Тогда будет ясно, 
что, к примеру, через год Свердловс-
кое отделение федеральной экспер-
тизы сможет выдавать заключения. 

Наталия Швабауэр,  
«Российская газета»

ПряМая рЕчь

Экономика УРаЛЬСкоГо окРУГа
РЕГИОНАЛьНОЕ ПРИЛОЖЕНИЕ К «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЕ» 18 СЕНТЯБРЯ 2014 ЧЕТВЕРГ № 212 (6484)

Выходит для читателей Свердловской, Челябинской, Курганской и Тюменской областей,  

Ханты-Мансийского автономного округа — Югры и Ямало-Ненецкого автономного округа. 

Незалежные кадры

Смогут ли украинские беженцы 
заполнить пробел  
на региональном рынке труда
Страница 14

ФИЛИаЛЫ ФГБУ  
«рЕДаКЦИя «рОССИЙСКОЙ ГаЗЕТЫ»

ЕкатЕринбург: ул. тургенева, 13, офис 101. 
телефон/факс (343) 371-24-84. E-mail: san@rg-ural.ru
тюмЕнь: ул. Осипенко, 81, офис 1004. 
телефон/факс (3452) 75-20-79, 75-20-86. E-mail: man72t@mail.ru
Ханты-мансийск: ул. комсомольская, 31, офис 209. 
телефон (3467) 320-969. E-mail: bva62@mail.ru 
ЧЕлябинск: свердловский пр., 60. 
телефон/факс (351) 727-73-33, 727-78-08. E-mail: chel@rg.ru

ТЕМа НЕДЕЛИ

КОрОТКО

Пароль доступа

Власти намерены привлечь  
бизнес к развитию  
«электронного правительства»
Страница 15

Ушли и не вернулись

В Челябинской области  
сокращается количество  
индивидуальных предпринимателей
Страница 16

т о л ь к о  н а  с а й т е  u r a l . r g . r uСэкономить 

землю

— Высотные здания красивы и 
практичны. В них может размес-
титься большое количество людей 
на маленьком участке земли. Это 
позволяет спасти от застройки 
сельхозугодья, сокращает потреб-
ление энергии и выбросы углеро-
да в окружающую среду, связан-
ные с маятниковой миграцией. 
Также они предлагают эффектив-
ные системы вертикального и го-
ризонтального перемещения, за-
ставляя больше использовать об-
щественный транспорт и способс-
твуя созданию городов, по кото-
рым можно ходить пешком.

По сообщениям корреспондентов «рГ»
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 Тюменская область вложила в Уватский проект  
95 миллиардов рублей. Экономический эффект 
составил полтриллиона

15

адриан Смит
архитектор,  
автор проекта Burj Khalifa 
(828 метров) в Дубае

ресурсы На научном полигоне в Югре будут отрабатывать 
импортозамещающие технологии нефтедобычи

Бурить по-русски

Стоимость нефтедобычи из тради-
ционных, но обедневших место-
рождений со временем ощутимо 
вырастает.
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По сообщениям корреспондентов «рГ»

В Кургане выпущен 
первый городской автобус 
на газе
http://www.rg.ru/2014/09/16/reg-urfo/avtibus-anons.html

ОФИЦИаЛьНО

ГУБеРНАТОР Югры и глава 
«Роснефти» подписали дополни-
тельное соглашение о сотрудни-
честве. Оно предусматривает фи-
нансирование компанией ряда 
проектов по развитию социаль-
ной инфраструктуры муниципа-
литетов, молодежной политики, 
спорта, экологии и культуры.

ПРАВИТельСТВО Свердловс-
кой области утвердило основные 
направления работы, связанные 
с реорганизацией регионально-
го министерства экономики и 
созданием министерства инвес-
тиций и развития. Полномочия 
минэкономики, а также его штат 
будут разделены пополам, появ-
ления дополнительных ставок, а 
также увеличения бюджетных 
расходов не предусмотрено.

В ПРАВИТельСТВе Югры со-
зданы два новых экономических 
подразделения. К управлению 
лицензирования розничной про-
дажи алкоголя перешли соот-
ветствующие полномочия орга-
нов местного самоуправления. 
Управление развития предпри-
нимательства будет, в частности, 
отвечать за эффективное ис-
пользование бюджетной поддер-
жки малого и среднего бизнеса.
 

НаЗНачЕНИЕ

ГУБеРНАТОР Свердловской 
области евгений Куйвашев одоб-
рил кандидатуру Андрея Мисю-
ры на пост министра промыш-
ленности и науки Свердловской 
области. Андрей Мисюра — за-
меститель гендиректора НПО 
автоматики по науке. Указ о на-
значении нового министра будет 
подписан в ближайшее время. 
Напомним, должность главы об-
ластного минпрома оставалась 
вакантной более полугода — с ян-
варя 2014-го, после отставки 
Владислава Пинаева.

ОТСТавКа

КУРГАНСКАЯ городская Дума 
досрочно прекратила полномочия 
главы администрации Александра 
Якушева в связи с отставкой по 
собственному желанию. Объяв-
лен конкурс на замещение вакан-
тной должности сити-менеджера.

ЦИФрЫ

БОлее 190 километров сезон-
ных дорог проложено в текущем 
году в лесах Тюменской области 
для проезда противопожарного 
транспорта. В ближайшие три 
года планируется построить еще 
350 километров таких дорог.

10 МИллИОНОВ рублей выде-
лено из бюджета Курганской об-
ласти на гранты муниципаль-
ным образованиям региона. 
Средства распределены между 
городами и районами, достигши-
ми лучших результатов в 2013 
году. При оценке учитывались 
экономическое развитие терри-
тории, повышение ее инвестици-
онной привлекательности.

В Тюмени обсуждают 
инновации  в нефтянке
В Тюмени открылся четвертый международный инноваци-
онный форум «НеФТьГАЗТЭК». Около 800 участников 
представляют ведущие компании ТЭК и нефтегазового 
бизнеса, в том числе иностранного, а также федеральные и 
региональные органы власти, научное сообщество. Ключе-
вая тема — юридическое сопровождение освоения малых 
месторождений и залежей трудноизвлекаемой нефти. При-
стальное внимание уделено работе вертикально интегри-
рованных нефтяных компаний на территории Западной 
Сибири и организации нефтесервиса. Всего прозвучат око-
ло 80 докладов. Накануне форума в областном центре от-
крылась одноименная промышленная выставка.

Нарушителей лишат 
поддержки
Свердловские муниципалитеты, нарушающие условия 
реализации программ по переселению граждан из ава-
рийного жилья, на три года будут отстранены от участия 
во всех подпрограммах развития ЖКХ. Речь идет о фи-
нансовой поддержке из федерального и областного бюд-
жетов. Сегодня участие в этих проектах принимает 51 
муниципалитет. К концу 2017 года из аварийного жилья 
в новые благоустроенные  квартиры планируется пере-
селить  15 971 человека.

Восемь городов УрФО 
непригодны для жизни
По данным Росгидромета, по итогам 2013 года в список 
городов с наиболее загазованным воздухом (для которых 
индекс загрязнения атмосферы равен или выше 14) 
включено 30 населенных пунктов с общим числом жите-
лей 18,7 миллиона человек, в их числе 8 городов УрФО. В 
частности, в Кургане, Магнитогорске и Нижнем Тагиле 
были зафиксированы случаи сильного загрязнения воз-
духа бензапиреном, а в екатеринбурге — этилбензолом. В 
перечень же наиболее неблагополучных попали екате-
ринбург, Краснотурьинск, Златоуст, Курган и Магнито-
горск, а также Салехард. Кроме того, в список впервые за 
пять лет включен Ханты-Мансийск: это произошло из-за 
двойного роста концентраций формальдегида по сравне-
нию с 2012 годом.

На Южном Урале 
строится газопровод 
высокого давления 
На днях сварен первый стык на новом газопроводе мет-
рового диаметра, который призван в полтора раза увели-
чить пропускную способность газораспределительной 
системы Челябинска. его протяженность превысит  
20 километров. Сложность прокладки нового подземно-
го газопровода высокого давления заключается в том, 
что он будет пересекать магистральные нефтепроводы, 
газопроводы, железнодорожное полотно, федеральные и 
муниципальные автодороги. Ввод объекта в эксплуата-
цию намечен на март 2015 года. Стоимость строительс-
тва — более миллиарда рублей.

Пожар на скважине 
тушили артиллеристы
Пылающую после взрыва газа буровую скважину в  
30 километрах от поселка Сабетта на полуострове Ямал 
пытались потушить, выпустив в ее устье около двух тонн 
снарядов-болванок из артиллерийской пушки. Она была 
доставлена авиацией на место ЧП вместе с боевым рас-
четом гвардейской мотострелковой Таманской дивизии. 
Основная роль в ликвидации огня возложена на отряд 
противофонтанной военизированной части из Тарко-Са-
ле. Всего задействовано свыше 120 человек и 38 единиц 
техники. Авария произошла 6 сентября. Пострадало де-
вять рабочих, трое из них госпитализированы.

В челябинском аэропорту 
появится печь
Челябинская транспортная прокуратура в ходе провер-
ки аэропорта Челябинска установила, что вопреки тре-
бованиям законодательства предприятие не оборудова-
но печами для уничтожения конфискатов, сепараций, 
пищевых и других отходов, перевозимых пассажирами 
или обнаруженных в транспортных средствах. Запре-
щенные к ввозу товары уничтожались с нарушениями. 
По результатам проверки челябинский транспортный 
прокурор подал иск к Уральскому филиалу «Дирекции 
по строительству и эксплуатации объектов Росграницы» 
с требованием обеспечить наличие в аэропорту специ-
альных печей.
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ФИНАНСЫ Отзыв 
лицензии 
у уральского 
банка ударил 
по малому 
бизнесу

24 ЧАСА 
БЕЗ ГРОША

Надежда Гаврилова, Екатеринбург

НА ЭТОЙ неделе стало известно 
об отзыве лицензии у Банка 24.ру. 
Центральный банк сослался на 
потерю кредитным учреждением 
ликвидности и наличие сомни-
тельных операций. В официаль-
ном сообщении ЦБ говорится, что 
банк не соблюдал требования за-
конодательства в области проти-
водействия отмыванию доходов, 
полученных преступным путем. 
Так, на протяжении 2013 года и 
первого полугодия 2014-го кре-
дитная организация была вовле-
чена в проведение сомнительных 
операций с наличными и безна-
личными денежными средствами 
в крупных объемах. 

Эта новость больно ударила 
по мелким екатеринбургским 
предпринимателям, ведь именно 
они составляли основное ядро 
клиентов банка. Под угрозой 
срыва оказались сделки, пере-
числение зарплаты работникам, 
уплата налогов.

— На нашем счете зависло 425 
тысяч рублей, 260 евро. Еще ожи-
дается приход 10 тысяч евро и 
70 тысяч рублей. Это все деньги от 
иностранных туроператоров, ко-
торые отправляют туристов в Ека-
теринбург и для которых мы зака-
зываем услуги питания, транс-
порта, проживания, экскурсии, — 
рассказала корреспонденту «РГ» 
владелица турагентства Елена Лу-
зина. — Сейчас на обслуживании 
находятся почти 300 человек, а я 

без денег. Никто не поможет. Мне 
придется идти в другой банк за 
кредитом, чтобы не подвести лю-
дей и партнеров.

Другому предпринимателю из 
Екатеринбурга, бизнес-тренеру 
Александру Москаленко, повезло 
чуть больше. Он узнал об отзыве 
лицензии за два часа до официаль-
ного объявления благодаря «доб-
рым людям». Деньги свои успел 
изъять. Однако и он вынужден 
временно приостановить расчеты 
с контрагентами до момента, ког-
да будет открыт новый счет, кото-
рый, к слову, предприниматель со-
бирается теперь открыть в банке с 
государственным участием.

Агентство страхования вкла-
дов уже известило клиентов бан-
ка о том, что выплаты начнутся 
не позднее 30 сентября. При 
этом банки-агенты, которые бу-
дут выдавать деньги вкладчи-
кам, определятся на конкурсной 
основе 22 сентября. Как извест-
но, физические лица и индивиду-
альные предприниматели могут 
рассчитывать на выплату по 
вкладам, размер которых не пре-
вышает 700 тысяч рублей. Все, 
что свыше этой суммы, будет по-
гашаться в ходе процедуры лик-
видации кредитной организа-
ции, причем требования физи-
ческих лиц удовлетворят в пер-
вую очередь, а индивидуальных 
предпринимателей — только в 
третью. 

Между тем руководство банка 
на своем сайте уже извинилось пе-
ред клиентами. «Мы признаем 
свои ошибки и вину. Наш опыт — 
урок другим банкам, недостаточ-
но серьезно относящимся к воп-
росам соблюдения правил регуля-
тора и закрывающим глаза на 
сомнительные операции и непра-
вильных клиентов. У Банка 24.ру 
достаточно активов и капитала, 
чтобы исполнить обязательства 
перед всеми клиентами. Сегодня 
утром наши активы почти на мил-
лиард превышают наши обяза-
тельства, и они ликвидны — поэто-
му никто из клиентов не пострада-
ет, денег хватит на всех. Простите 
нас», — говорится в сообщении. 

СПРАВКА «РГ»
Банк 24.ру был создан в декабре 
1992 года под названием «Урал-
контактбанк». После смены вла-
дельцев в 2003 году кредитная ор-
ганизация получила современное 
название и стала  позициониро-
вать себя как банк для круглосу-
точного обслуживания физичес-
ких лиц и предпринимателей. До 
отзыва лицензии здесь обслужи-
валось более 40 тысяч предпри-
ятий и индивидуальных предпри-
нимателей, большая часть кото-
рых находится в Екатеринбурге.

СИТУАЦИЯ В Зауралье ввозят 
небезопасную 
казахстанскую пшеницу

Зерно под 
подозрением

Валентина Пичурина, Курганская область

РОССЕЛЬХОЗНАДЗОР предупредил потребителей: в 
Курганскую область автотранспортом завозят  зерно из 
соседнего Казахстана без фитосанитарных документов. 
Правда, доказать, что хлеб выращен за границей, в над-
зорном ведомстве не могут.

О том, что через пограничный пункт пропуска «Вос-
кресенское» в Половинском районе из Казахстана в За-
уралье прошли несколько груженных зерном КамАЗов, в 
управление Россельхознадзора по Курганской области 
сообщили пограничники. Сотрудники надзорного ве-
домства обратились на элеватор, для которого предна-
значался груз, с просьбой предоставить  обязательный в 
таких случаях фитосанитарный сертификат междуна-
родного образца, подтверждающий безопасность и ка-
чество продукции. Но там развели руками: никакого ка-
захстанского зерна не поступало, согласно документам 
пшеница выращена в России.

— Действительно, по накладным зерно отечественное, 
— рассказала корреспонденту «РГ» начальник отдела над-
зора в области карантина растений регионального управ-
ления Россельхознадзора Нина Шмурыгина. — Однако нет 
никаких сомнений, что его привезли из Казах стана, так 
как номера машин, проследовавших через границу и на 
элеватор, совпадают. Чтобы доказать это, нужно провести 
расследование, но мы не имеем таких полномочий.

В качестве перевозчика в сопроводительных докумен-
тах указана челябинская фирма. По словам Нины Шмуры-
гиной, ведомство направило письмо южноуральским кол-
легам, чтобы те включили предприятие в план проверок. 
Но главная проблема не в возможных махинациях. Специ-
алистов Россельхознадзора больше тревожат вполне ре-
альные негативные последствия для полей Зауралья.

Как пояснили в ведомстве, в Казахстане зафиксирова-
ны очаги карантинных растений, которые в РФ встреча-
ются только на локальных территориях. Самый опасный 
сорняк — горчак розовый. Он снижает урожайность и ка-
чество культур, а также продуктивность пастбищ. Мука, 
произведенная из зерна, засоренного семенами этого 
растения-паразита, делает ее горькой и малопригодной 
даже для фуража. Сено с горчаком портит вкус молока у 
коров и ядовито для многих животных, особенно для ло-
шадей. Главное, от этого сорняка трудно избавиться, 
если он попадет на поле.  Руководителям элеваторов об 
этом регулярно рассказывают, но, как показывает прак-
тика, не все этот урок усвоили: многие по-прежнему 
невнимательно проверяют документы, принимая зерно. 
А то и просто хитрят, потому что знают: зерно с каран-
тинным международным сертификатом должно быть 
размещено в специально обработанных фумигантами 
складских помещениях. А фумигация (уничтожение вре-
дителей и возбудителей болезней растений путем отрав-
ления их ядовитыми парами или газами)— дело затрат-
ное, не все хотят выделять на нее средства.  

В Россельхознадзоре подчеркивают: до образования в 
2011 году Таможенного союза (ТС) завозить зерно из Ка-
захстана в Россию автотранспортом не разрешалось — 
только в герметичных железнодорожных вагонах и спе-
циальных судах. Сейчас товары из государств-участни-
ков ТС следуют через автомобильные и железнодорож-
ные пункты пропуска без прохождения ветеринарного и 
фитосанитарного контроля, поэтому и возник риск заво-
за опасной продукции.

— До нас и раньше доходила информация, что зерно за-
возят машинами из Казахстана, но мы не знали, как оста-
новить этот поток, — рассказывает Нина Шмурыгина. — 
Весной текущего года курганское управление Россельхоз-
надзора заключило соглашение о взаимодействии с Погра-
ничным управлением ФСБ России по Курганской и Тю-
менской областям, в рамках которого они теперь уведом-
ляют нас о прохождении подкарантинной продукции.

В областном департаменте сельского хозяйства и пе-
рерабатывающей промышленности тоже озабочены: 
кроме опасности распространения сорняков специалис-
ты ведомства видят в поставках казахстанской продук-
ции угрозу сбить цены на местном зерновом рынке.

— Ввиду разных мер государственной поддержки се-
бестоимость производства зерна в Казахстане ниже, чем 
у нас, — поясняет начальник отдела растениеводства и за-
щиты растений департамента Александр Цыганов.

В ведомстве не исключают и такой вариант: коммер-
санты закупили дешевое зерно в соседней республике, 
оставили на хранение на элеваторе, а при удобном слу-
чае продадут подороже. Однако правоохранителям стои-
ло бы выяснить, каким образом казахстанское зерно на 
границе превращается в российское.

Наталия Швабауэр, 

Светлана Добрынина, 

Ксения Дубичева, 

Свердловская область

П
о данным областных 
властей, на 17 сен-
тября на Средний 
Урал прибыл 5 601 
вынужденный пере-

селенец с Украины, в том числе 
3917 — трудоспособного возрас-
та. Несомненно, любой принима-
ющий регион рассчитывает за-
крыть новыми кадрами бреши на 
местном рынке труда. В Сверд-
ловской области на данный мо-
мент 56 823 вакансий. Однако на 
постоянную работу к началу сен-
тября устроились только 433 бе-
женца, еще 266 человек оформил 
патент. Всего же в центры заня-
тости обратились 1692 прибыв-
ших с Украины, выдано 479 на-
правлений на работу.

В последнее время на российс-
ких форумах все чаще встречают-
ся сообщения о сознательном ту-
неядстве переселенцев. Люди пе-
ресказывают друг другу истории, 
как беженцы отказываются от ра-
боты, потому что в пунктах вре-
менного размещения (ПВР) их 
обеспечивают бесплатно жильем 
и едой. Кто-то сетует: «Понаехали 
тут, квартиры им подавай и высо-
кие зарплаты, нам самим работать 
негде, жилье в ипотеку покупаем».

Можно было бы списать подоб-
ные настроения на обывательский 
менталитет, если бы тему уклоне-
ния от работы не подняли уже на 
уровне Госдумы. Депутат Роман 
Худяков заявил, что готовит по-
правки в ФЗ «О беженцах», соглас-
но которым государство предлага-
ет приезжему регион проживания 
и гарантированное место трудоус-
тройства, если тот отказывается 
от трех вакансий, то лишается пра-
ва получать пособия и иные вы-
платы и ищет работу самостоя-
тельно. Народный избранник про-
водит аналогию с существующи-
ми правилами для российских без-
работных, которых «снимают с 
довольствия» в случае отказа от 
двух вариантов трудоустройства. 

Корреспонденты «РГ» попыта-
лись разобраться, кем все-таки яв-
ляются беженцы — спасением для 
работодателей или обузой для 
бюджета?

Не лежать на печи
По опросам, проведенным спе-

циалистами службы занятости, из 
трех тысяч приехавших в Сверд-
ловскую область трудоспособных 
граждан Украины постоянная ра-
бота нужна 1 600, 78 человек уст-
роит и временная, не определи-
лись с характером трудоустройс-
тва 14, 194 желают переехать в 
другой регион, потому что на Ура-
ле нет вакансий по их специаль-
ности. Больше всего среди прибыв-
ших шахтеров, проходчиков шахт, 
горнорабочих и продавцов, далее 
идут водители, инженеры, медсес-
тры, горные мастера, строители, 
сварщики. Проще всего дер жать на 
контроле судьбу тех, кто прожива-
ет в ПВР: из 498 человек трудоспо-
собного возраста 182 уже устрои-
лись на работу, еще 166 оформля-
ются на конкретные предприятия, 
79 отказались от предлагаемых ва-
кансий в связи с низкой оплатой 
труда, не позволяющей арендовать 
жилье. Другими словами, большая 
часть беженцев все-таки настрое-
на не лежать на печи. 

Официальных цифр о тех, кто 
приезжает на Урал своим ходом, 
не по линии МЧС, и живет у род-
ных и знакомых, нет. Однако опыт-
ные кадровики считают: среди 
них «уклонистов» не больше, чем 
среди российских соискателей, 
просто такие факты привлекают 
внимание общественности. 

— Специально для вынужден-
ных переселенцев с Украины про-
ведена 31 ярмарка вакансий. Тру-
доустроены в основном те, кто уже 
имеет или готов получить рабочие 
специальности, связанные со 
строительством и промышленнос-
тью. Также беженцы часто нани-
маются грузчиками и подсобны-
ми рабочими. Особым спросом 
пользуется медперсонал и педаго-
ги: четыре медсестры, один врач и 
один учитель математики уже 
приступили к работе, — рассказы-
вает начальник отдела организа-

ции трудоустройства департамен-
та по труду и занятости населения 
Свердловской области Елена Ос-
тудина.

Семья Курановых — 44-летняя 
Ольга и ее дочь Роксана — приеха-
ли в Екатеринбург из Мариуполя 
еще в середине июня. Свидетельс-
тва о предоставлении временного 
убежища дожидались 2,5 месяца. 
За это время Ольга успела изучить 
местный рынок труда. 

— Бухгалтер — профессия вос-
требованная. Основа, дебит — кре-
дит, не зависит от страны, а нюан-
сам законодательства я готова 
учиться. В Мариуполе получала в 
пересчете на рубли чуть больше 

17 тысяч. В Екатеринбурге сред-
няя зарплата бухгалтера 25 тысяч, 
но и стоимость жизни другая. Если 
за душой ничего, то прожить на та-
кие деньги сложно. Приходится 
искать вакансии либо с более вы-
сокой зарплатой, либо с возмож-
ностью получить крышу над голо-
вой, — призналась переселенка.

Малый и средний бизнес, по 
словам Ольги, готов дополнитель-
но обучать специалистов с Украи-
ны, но при этом ставит условие — 
проработать на одном месте не ме-
нее двух лет. Крупные компании 
никаких клятв не берут, но и офор-
млять трудовые отношения не то-
ропятся, просят разрешение на 
временное проживание в России. 
Женщина прошла собеседования 
на двух заводах, а также на пред-
приятии ТЭК, заявление обещали 
рассмотреть в течение полутора 
недель.

Дмитрию Яковлеву из Луганс-
ка повезло больше: он оказался в 
числе 19-ти новых сотрудников 
динасового завода в Первоураль-
ске, которым на днях торжествено 
вручили трудовые книжки, выда-
ли подъемные — по 10 тысяч руб-
лей, а также предоставили жилье. 

— Отдали все, что имели: ком-
наты в заводском общежитии, а 
также три двухкомнатные кварти-
ры в новом доме из нашего резер-
ва, — признается Ефим Гришпун, 
председатель совета директоров 
предприятия.

Березовский завод строитель-
ных конструкций тоже принял че-

тырех вынужденных переселен-
цев и выплатил им подъемные, но 
готов в перспективе увеличить ко-
личество «новобранцев» до 60—
100 человек. По словам гендирек-
тора Александра Фрибуса, все бе-
женцы подтвердили свою квали-
фикацию: Елена Митюкова тру-
дится экономистом, Александр 
Неловко — слесарем-ремонтни-
ком, Оксана Непран и Николай 
Поваров пока занимают учени-
ческие ставки. 

По словам зампредседателя 
правительства Свердловской об-
ласти Якова Силина, граждане Ук-
раины также трудоустроились на 
Уралэлектромедь (УГМК-Хол-

динг), предприятия ТМК. Готовы 
рассматривать кандидатуры бе-
женцев на ВСМПО-АВИСМА, Пер-
воуральском новотрубном заводе, 
Высокогорском ГОКе.

Как сообщила Елена Остудина, 
формирование банка вакансий с 
предоставлением жилья находит-
ся на особом контроле, так как на-
ибольшие сложности для пересе-
ленцев связаны именно с этим. В 
целом по Свердловской области 
из пятидесяти с лишним тысяч ва-
кансий только 206 гарантируют 
предоставление отдельного жилья 
— в основном медикам и педагогам 
в сельской местности. Плюс 2 238 
вакансий с общежитием, из них 
1 993 — в Екатеринбурге.

Запутались в бумагах
Однако, по данным обществен-

ников, проблемы с трудоустройс-
твом у граждан Украины все-таки 
есть. Несмотря на то, что 31 июля 
вступил в силу новый порядок 
оформления статуса временного 
убежища (за три дня вместо 1—3 
месяцев), отделения миграцион-
ной службы в Свердловской об-
ласти объективно не выдержива-
ют эти сроки. Просто физически 
не хватает специалистов, ведь 
только собеседование может за-
нимать до четырех часов. Несколь-
ко проще с гражданами, прожива-
ющими в ПВР, — их консультируют 
коллективно. Впрочем, по призна-
нию самих переселенцев, в пос-
леднее время ситуация стала ме-
няться к лучшему.

— Пока мало у кого есть четкое 
понимание, останутся ли они в 
Свердловской области навсегда. 
Не все определились, какой вид 
документа, узаконивающий их на-
хождение на территории России, 
будут получать, поэтому возника-
ют трудности. Мы ориентируем на 
получение временного убежища, 
которое позволяет приступить к 
работе без патента, без квоты, — 
комментирует глава администра-
ции губернатора Свердловской 
области Сергей Пересторонин. — 
Процедура оформления отработа-
на и занимает до 15—20 дней. По-
ловина тех, кто находится в ПВР, 
уже получила необходимые бума-
ги, остальные подали документы.

Изобилие статусов удручает и 
работодателей. На популярных 
порталах кадровики обсуждают, 
как правильно оформить приез-
жих, чтобы избежать проблем.

Как поясняют по «горячей 
линии» ФМС, переселенцы с Ук-
раины как граждане другого го-
сударства трудоустраиваются в 
рамках ФЗ «О правовом поло-
жении ино странных граждан в 
РФ». Согласно статье 13, иност-
ранец имеет право трудиться 
при наличии разрешения на ра-
боту, которое выдается в рамках 
региональной квоты. Высокок-
валифицированные специалис-
ты нанимаются вне квоты (спи-

сок из 62 профессий утвержден 
приказом Минтруда). Тем, кто 
намерен зарабатывать в качест-
ве няни, водителя, сторожа и 
т.п., работая у физлица, можно 
пойти по пути оформления па-
тента, обойдется он в тысячу 
рублей в месяц. Разрешение на 
работу не требуется участни-
кам госпрограммы «Соотечест-
венники» (ими можно стать, 
оформив разрешение на вре-
менное проживание и заполнив 
анкету), а также обладателям 
статуса беженца или получив-
шим документ о временном убе-
жище. Миграционный учет (ре-
гистрация по месту пребыва-
ния) обязателен для всех.

Что касается налогов, то пере-
селенцы с Украины так же, как и 
другие иностранцы, не являющие-
ся налоговыми резидентами РФ, 
платят налог на доходы физичес-
ких лиц в размере 30 процентов. 
Правда, такая высокая ставка при-
меняется лишь в течение первого 
полугодия (183 дня), дальше НДФЛ 
понижается до 13 процентов, как у 
россиян. Если мигрант отработает 
календарный год, по его итогам он 
может подать декларацию и полу-
чить перерасчет подоходного. 
Участники программы «Соотечес-
твенники» по налогам сразу при-
равнены к гражданам РФ.

Аналогичная ситуация с соци-
альными платежами: все иност-
ранцы в силу законодательства РФ 
подлежат обязательному социаль-
ному  страхованию. 

Находка для работодателя
Человек, приехавший из регио-

на, где идут боевые действия, вряд 
ли станет привередничать, рас-
суждает большинство уральских 
работодателей. Действительно, 
если верить порталу HeadHunter, 
доходы населения на Украине не-
сколько ниже, чем в Екатеринбур-
ге. Так, средняя зарплата в Донец-
кой области — 4000 гривен (около 
11,5 тысячи рублей), в Луганской 
— 3300 гривен (9500 рублей). Для 
сравнения: в Екатеринбурге сред-
няя зарплата составляет 37 тысяч 
рублей, в области — 28 тысяч. 

Безусловно, это фактор при-
влекательности для мигрантов, а 

значит, конкуренция на рынке 
труда в ближайшее время усилит-
ся. Другой вопрос, надолго ли? 
Если перемирие в Донбассе про-
длится, какая-то часть беженцев 
захочет вернуться домой. А те, кто 
останутся на Урале, через полго-
да-год адаптируются, решат быто-
вые вопросы и повысят планку 
требований.

Что касается спроса, в основ-
ном востребованы кадры с при-
кладными специальностями. Так, 
в Среднеуральске частная фирма 
готова принять сварщиков и сле-
сарей-сборщиков. В Березовском 
ждут рабочих в теплицы. В Ниж-
ней Туре примут тракториста и 
доярку. Верхнепышминский мол-
завод в поиске главного техноло-
га. В Екатеринбурге нужны вос-
питатели и учителя, а в Реже — 
преподаватели техникума раз-
ных дисциплин. Больше всего ва-
кансий в Екатеринбурге: требу-
ются пекари и повара, грузчики, 
уборщики и т.п. Уровень предла-
гаемых зарплат — от 15 до 30 ты-
сяч рублей.

— Мы провели серию информа-
ционных мероприятий для рабо-
тодателей, после чего сформиро-
вана дополнительная база данных 
на 550 рабочих мест и заявки от 
предприятий продолжают посту-
пать, — рассказывает Елена Осту-
дина. — Также сформирован банк 
вакансий в сельской местности, в 
нем 1 264 позиции. 

Никаких разнарядок по найму 
беженцев нет, подчеркивают чи-
новники. Информационные пись-
ма, которые рассылают в органи-
зации, преследуют цель лишь соб-
рать сведения о возможных вакан-
сиях. Работодатель, готовый взять 
на работу украинских переселен-
цев, может обратиться в центр за-
нятости по месту регистрации 
предприятия или в областной де-
партамент по труду и занятости 
населения, где ему окажут всячес-
кое содействие.

компетентно

Валерия Чернецова,
руководитель отдела аналитики 
рекрутингового портала 
Superjob.ru:

— Сейчас на портале размещено око-

ло 500 вакансий для граждан Украины 

со статусом беженца. А всего для со-

искателей с украинским гражданс-

твом у нас порядка тысячи предложе-

ний. Половина из них в ЦФО, еще 

40 процентов поступило от работода-

телей Приволжского ФО. Чаще всего 

предлагают работу в сфере продаж 

(62 процента вакансий). Также востре-

бованы рабочие (15 процентов).

В течение месяца на портале размес-

тили резюме около 7000 соискателей 

с украинским гражданством. Из них 

готовы переехать в другой город 

48 процентов. В основном стремятся 

в Южный федеральный округ, Москву 

или Санкт-Петербург. 

Если речь идет о высококвалифициро-

ванных специалистах, то они востре-

бованы вне зависимости от гражданс-

тва. А в сегменте низкоквалифициро-

ванной рабочей силы ситуация иная: 

здесь украинцам приходится конку-

рировать с представителями Средней 

Азии, чьи зарплатные ожидания ниже.

Новый расчетный 
счет предпринима-
тель собирается 
открыть в банке 
с госучастием

Т
А

Т
Ь

Я
Н

А
 А

Н
Д

Р
Е

Е
В

А

Акцент

 По Свердловской области из 50 тысяч вакансий 
только 206 гарантируют переселенцам 
предоставление отдельного жилья

Ракурс Смогут ли украинские беженцы заполнить пробел 
на региональном рынке труда

Незалежные кадры

В Свердловской области провели 

25 ярмарок вакансий специально 

для прибывших с Украины.
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НАУКА Минздрав разрешил 
выпуск уральского 
лекарства от гриппа

Спасем страну 
от вируса

Ольга Лобовикова, Свердловская область

НА ПРОШЛОЙ неделе получено разрешение на выпуск 
нового противовирусного препарата — триазавирина. 
Это совместная разработка ученых Уральского феде-
рального университета и Института органического син-
теза УрО РАН, о которой не раз писала «РГ».

— Препарат прошел все стадии клинических испыта-
ний, допущен к использованию на территории Российс-
кой Федерации, и теперь предприятие в Новоуральске 
планирует развернуть массовое производство, — сооб-
щил проректор УрФУ по инновационной деятельности 
Сергей Кортов.

Как уточнил научный руководитель Института орга-
нического синтеза Олег Чупахин, триазавирин теперь 
зарегистрирован в реестре лекарственных средств РФ. 
Академик напомнил, что этот препарат эффективен для 
лечения гриппа, включая свиной и птичий. Его уникаль-
ность в том, что начинать прием можно на любой стадии 
болезни, в то время как другие препараты против гриппа 
бессмысленно принимать спустя два дня после ее нача-
ла. При этом триазавирин нетоксичен, и этим обусловле-
но отсутствие побочных эффектов.

По словам Сергея Кортова, создание новых эффектив-
ных лекарств, имеющих мировую патентную защиту, яв-
ляется более важным, чем налаживание производства 
дженериков, аналогичных препаратам, которые выпуска-
ют конкуренты. Да, запустить производство дженериков 
можно за год—полтора, тогда как на новые препараты уй-
дет минимум пять—семь лет, и то при поддержке государс-
тва. Но именно они могут обеспечить самостоятельность 
России в этой области и прорыв на внешний рынок. 
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Ольга Бабанова, 

Тюменская область

НА СОЗДАНИЕ «электронного 
правительства» в России потра-
чено уже свыше 1,2 триллиона 
рублей. Бюджет только этого 
года — 83 миллиарда. Еще 57 мил-
лиардов намерены потратить ре-
гионы. Между тем эксперты кон-
статируют: пока вложения несо-
измеримы с полученным эффек-
том. В рейтинге стран по уровню 
развития «электронного прави-
тельства» Россия, как и семь лет 
назад, лишь на 27 месте. Что не-
обходимо сделать, чтобы элект-
ронные госуслуги заработали в 
полной мере, каков неиспользо-
ванный потенциал ресурса? От-
веты на эти вопросы искали 
участники всероссийского фо-
рума «Инфотех-2014», прошед-
шего в Тюмени.

Замдиректора департамента 
государственного регулирования 
в экономике Минэкономразвития 
России Павел Малков привел ре-
зультаты очередного мониторин-
га. На едином портале исследова-
ли 638 федеральных услуг. Кноп-
кой «получить» оказались сопро-
вождены лишь 249, из них реаль-
но работающая — 201. При заказе 
услуг было получено и вовсе толь-
ко 46 уведомлений о рассмотре-
нии заявлений. Примерно такая 
же картина на большинстве реги-
ональных порталов, и это недо-
пустимо: лучше сообщить, что ус-
луга недоступна, чем вынуждать 

человека зря тратить время, счи-
тает Павел Малков. 

Одна из главных причин, по ко-
торой России пока не удается вой-
ти в двадцатку рейтинга (а именно 
такая задача ставилась президен-
том к 2015 году), — недостаточное 
развитие информационно-ком-
муникационной инфраструкту-
ры. Как отметил на форуме замми-
нистра связи и массовых комму-
никаций РФ Алексей Козырев, 
пока только 50 процентов населе-
ния России имеет широкополос-
ный доступ (ШПД) в Интернет. Ос-
тальные проживают в поселках, 
вести волоконно-оптические ли-
нии до которых операторам невы-
годно. Эту проблему, по словам 
зам министра, планируется ре-
шить посредством государствен-
но-частного партнерства. Соглас-
но программе, рассчитанной на 
десять лет, ШПД в итоге должны 
получить более 97 процентов на-
селения. Козырев напомнил, что 
уже к 2018 году возможность 
пользоваться госуслугами должна 
быть у 70 процентов граждан. 
Сейчас показатель в несколько 
раз ниже.  

Опыт Тюменской области в 
плане повышения доступности 
Интернета и популярности элект-
ронных услуг вновь был пред-
ставлен как показательный. «Ин-
фотех» проходит уже в седьмой 
раз, и в 2012 году регион отчиты-
вался на выставке о 60 тысячах 
пользователей портала госуслуг, 
год спустя — о 147 тысячах, а в на-
чале 2014-го в рейтинге Минком-
связи область стала первой в 
УрФО и второй в России с показа-
телем 197 тысяч пользователей 
(14 процентов населения). По 
данным на август, доля жителей 
Тюменской области, зарегистри-
рованных в Единой системе иден-
тификации и аутентификации, 
выросла уже до 18,6 процента. 
Правда, со второго места регион 
потеснили на третье, тем не менее 
участников и гостей «Инфотеха» 
вновь впечатлили результаты ре-
ализуемых в регионе IT-проектов. 

Как отметил Алексей Козырев, 
некоторые из них было бы умест-
но реализовать и на федеральном 
уровне. 

В области работают как мест-
ные IT-компании, так и федераль-
ные интеграторы. Реализуется це-
лый ряд проектов в здравоохране-
нии, социальной сфере, образова-
нии, на транспорте. Электронное 
взаимодействие внедряют не 
только органы власти, но и соцуч-
реждения, школы, больницы, по-
лиция. Причем, понимая, что сер-
вис может быть полезен и ком-
мерческим структурам, в регионе 
задумались над тем, как наладить 
каналы связи с бизнесом. Уже под-
ключили около 30 гостиниц. Как 
пояснил директор областного де-
партамента информатизации 
Александр Албычев, по закону 
отели обязаны регистрировать 
иностранных граждан. Чтобы об-
легчить им бумажную волокиту 
со сбором справок и доставкой их 
в УФМС, гостиницы присоедини-
ли к региональной системе меж-
ведомственного электронного 
взаимодействия. За год отели на-
правили свыше 1,3 тысячи запро-
сов. Контакты налажены и с вуза-
ми, в том числе частными: систе-
ма помогает оперативно получать 
информацию о подлинности дип-
ломов. Еще один удачный пример 
— электронные контакты учреж-
дений образования и транспорт-
ников: школы предоставляют по 
запросу сведения об учениках для 
выдачи электронных транспорт-
ных карт. 

Успешное сотрудничество, по-
лагают эксперты, можно наладить 
и с банками. Сейчас они требуют 
от заемщиков все справки в бу-
мажном виде, что создает не-
удобства как для клиентов, так и 
для самих финансовых учрежде-
ний. Нередко, пока готовится одна 
справка, другая устаревает. В слу-
чае подключения к системе банки 
сами могли бы запрашивать ин-
формацию.

— Сейчас мы ведем переговоры 
с Пенсионным фондом РФ и Цент-
робанком о том, чтобы с разреше-
ния человека в кредитные учреж-
дения можно было передавать 
сведения о стаже, доходах, — пояс-
нил Павел Малков.

Правда, решение этого вопро-
са упирается в закон о защите пер-
сональных данных. Но если ситуа-
ция будет урегулирована законо-
дательно, то, полагают эксперты, 
за определенную абонентскую 
плату к системе готова будет под-
ключиться половина бизнеса. Так, 
интерес проявили частные клини-
ки, которые хотели бы наряду с го-
сударственными пользоваться 
единой системой онлайн-записи к 
врачу. 

Привлечь бизнес можно и к ре-
ализации электронного проекта 
«Безопасный город», который ре-
ализуется во многих мегаполисах, 
в том числе и в Тюмени. Пока 
видео камеры и другое оборудова-
ние приобретается на бюджетные 
деньги. Тогда как за рубежом к по-
добным проектам активно под-
ключают коммерсантов. Напри-
мер, в Лондоне владельцы магази-
нов и предприятий устанавлива-
ют видеокамеры, которые затем 
подключают к единой системе бе-
зопасности города. Подобные на-
мерения уже есть и в Тюмени.

КСТАТИ
В ближайшее время Тюменская 
область намерена подключиться 
к проекту создания государствен-
ной информационной системы 
ЖКХ. Это база данных, с помо-
щью которой собственники жи-
лья, ресурсоснабжающие органи-
зации, органы власти смогут по-
лучать подробную информацию о 
состоянии коммунального секто-
ра. Система даст потребителям 
возможность управлять услуга-
ми, следить за расходом энергоре-
сурсов, узнавать тарифы, а так-
же проводить онлайн-голосова-
ния по вопросам, связанным с со-
держанием жилья.

ПАРТНЕРСТВО Власти намерены
привлечь бизнес к развитию 
«электронного правительства»

Пароль доступа
За эти годы, по словам Якушева, регион вложил 
в Уватский проект 95 миллиардов рублей. Эко-
номический эффект в виде НДПИ и налога на 
прибыль составил полтриллиона.

— Я уверен: если бы у субъектов Федерации была воз-
можность самостоятельно распоряжаться налогом на 
добычу полезных ископаемых, то вопросы добычи труд-
ноизвлекаемых запасов решались бы гораздо оператив-
нее. Но сейчас мы этого не имеем: НДПИ, который был 
основным источником развития данной группы место-
рождений, полностью изъят у регионов, — говорит тю-
менский губернатор. 

По словам главы ЯНАО, другого нефтедобывающего 
региона УрФО,  Дмитрия Кобылкина, у существующей 
системы государственного стимулирования есть еще 
один изъян.

— Принятые в Налоговом кодексе нормы предусмат-
ривают льготы для недропользователей в течение опре-
деленного срока. Это практически исключает эффектив-
ную добычу трудноизвлекаемой нефти на стадиях освое-
ния месторождения. Я считаю, что на законодательном 
уровне надо продолжить работу по правовому обеспече-
нию экономической эффективности добычи ТрИЗ на 
протяжении всего жизненного цикла месторождения. 

Полигон новых технологий
Еще один аспект проблемы освоения ТрИЗ — эффектив-

ные технологии. По словам Алексея Варламова, директора 
всероссийского научно-исследовательского геологическо-
го нефтяного института, российская промышленность 
пока не готова к масштабной разработке баженовской сви-
ты. Однако некоторые сдвиги в этом направлении он все же 
отмечает. Так, в 2010 году в Югре добыли 630 тысяч тонн 
«баженовской» нефти, в 2013-м — 725. Сейчас в автоном-
ном округе передано в пользование 67 лицензионных учас-
тков, в разрезе которых находится баженовский комплекс. 
Еще несколько лет назад стоимость барреля такой нефти 
составляла порядка 50 долларов. Сегодня — около 13.

— Опыт обустройства площадок, бурение скважин кус-
товым методом, применение иных технологий позволили 
снизить себестоимость добычи и поднять маржу добываю-

щей компании, — от-
мечает Алексей Вар-
ламов. — Тем не менее  
труднодобываемая 
нефть по-прежнему 
гораздо дороже тра-
диционной. Но со 
временем эти цифры 
будут стремиться 
друг к другу, так как 
из традиционных, но 
обедневших место-
рождений добывать 
все равно дорого.

Главный способ 
увеличения добычи 
«трудной» нефти, по 
мнению экспертов,  
внедрение прогрес-
сивных технологий. 
Как считает Игорь 
Холманских, добы-
вающие компании 
должны существен-
но увеличить инвес-
тиции в НИОКР. Осо-
бенно актуально это 
сейчас, в условиях 
введения сектораль-
ных санкций, огра-
ничивающих приме-
нение новых техно-

логий добычи углеводородов. По словам полпреда, на 
ранних стадиях разработки месторождений санкции 
влияния не окажут.

— Но в долгосрочной перспективе для поддержания 
уровня добычи компаниям надо увеличить инвестиции в 
НИОКР и довести их долю до 15—17 процентов от выруч-
ки по аналогии с уровнем отчислений западных компа-
ний на эти цели, — считает полпред. 

Для ускоренного поиска и апробации инновационных 
технологий и планируется создать специальный науч-
ный полигон «Баженовский». Он разместится в 190 ки-
лометрах севернее Ханты-Мансийска. По оценкам, запа-
сы на этом участке достигают двух миллионов тонн неф-
ти. Сегодня, по словам губернатора Югры Натальи Кома-
ровой, идет разработка документов для запуска полиго-
на, ведутся переговоры с научными партнерами, среди 
которых  Российская академия наук. 

Именно Югра должна стать территорией внедрения 
новых подходов к ресурсодобыче, уверены в региональ-
ном правительстве, ведь здесь есть вся необходимая для 
этого инфраструктура и сосредоточена половина рос-
сийских запасов с доказанной нефтеносностью. Ежегод-
ный прирост этих запасов, по данным экспертов, выше, 
чем в восточной и дальневосточной провинциях вместе 
взятых, а стоимость их разработки существенно ниже. 
Такое соотношение затрат и результатов образует окно 
для постоянного выхода на промышленную добычу 
ТрИЗ в Западной Сибири, считает Комарова.

Кстати, научные полигоны, подобные «Баженовско-
му», создаются в Томской области и Татарстане. Их ини-
циаторы уверены, что полученный опыт в дальнейшем 
можно будет масштабировать на другие добывающие ре-
гионы страны.

компетентно

Юрий Шафраник,
председатель совета Союза нефтегазопромышленников 
России:

—В Техасе за последние годы добыча сланцевой нефти выросла в 
три раза и продолжает увеличиваться на 20 миллионов тонн еже-
годно. 700 буровых установок, которые работают сегодня в этом 
штате, выросли как грибы. Процедура оформления в пользование 
участка настолько проста, что любой желающий может начать бу-
рение за несколько дней. Из-за этого сейчас там бушует самая на-
стоящая нефтяная лихорадка. Поэтому сегодня США — наши са-
мые серьезные конкуренты в добыче трудноизвлекаемой нефти, 
от которых мы серьезно отстаем технологически. Вот пример. За 
последнюю пятилетку в истории  СССР отрасль нефтедобычи по-
лучила 1100 буровых установок, а за следующие 20 лет — 400, при-
чем половина из них — зарубежного производства. То есть сейчас, 
чтобы наверстать упущенное, надо заменить тысячу установок и 
ввести столько же новых. Каждая стоит 25—30 миллионов долла-
ров. В том же Техасе — 8 миллионов. Да, у нас Север, сложные усло-
вия, но разница не должна быть такой большой. Поэтому наши за-
дачи на ближайшее время: наращивать бурение, работать над сни-
жением затрат и издержек. И добывающие компании обязаны 
взять на себя ведущую роль. Должна возрасти и роль регионов. 
Введение санкций не оставляет нам ни дня на размышление — 
браться за дело надо уже сегодня.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Ежегодно в России добывается 280 миллионов тонн нетра-
диционных жидких углеводородов.
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Доля жителей 
Тюменской области, 
зарегистрирован-
ных на портале 
госуслуг, выросла 
до 18,6 процента

Еще несколько лет 
назад стоимость 
барреля «трудной» 
нефти составляла 
порядка 50 долла-
ров. Сегодня — 
около 13

ЦИФРА

8
ПРОЦЕНТОВ
составило падение добычи «тра-
диционной» нефти в УрФО за 
по следние шесть лет

Бурить 
по-русски
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Людмила Лескова, 

Свердловская область 

П
ри подготовке к очередно-
му отопительному сезону 
теплоэнергетики отмеча-

ют несколько разнонаправлен-
ных тенденций. С одной стороны, 
существенно ухудшилась в срав-
нении с предыдущими годами 
платежная дисциплина потреби-
телей. С другой — управляющие 
компании начинают переходить 
на новую информационно-техно-
логическую модель расчетов с 
ресурсоснабжающими организа-
циями, что в перспективе должно 
улучшить собираемость плате-
жей с населения. 

Дебиторская задолженность 
потребителей перед энергетика-
ми в 2014 году побила своеобраз-
ный антирекорд. По словам за-
местителя директора Свердловс-
кого филиала ТГК-9 по продажам 
тепловой энергии Ксении Знач-
ковой, на начало сентября сум-
марный долг за отпущенное теп-
ло перевалил за 5 миллиардов 
рублей. За год он вырос почти на 
1,5 миллиарда.

— Ситуация ухудшается, — за-
явила Ксения Значкова журна-
листам на пресс-конференции, 
посвященной началу отопитель-
ного сезона. — «Дебиторка» за год 
увеличилась более чем в два раза 
по сравнению с 2013-м. Поэтому 
в текущем году мы активнее при-
бегали к взысканию задолжен-
ности в судебном порядке, обра-
щались в правоохранительные 
органы с заявлениями о возбуж-
дении уголовных дел в отноше-

нии руководителей управляю-
щих компаний.

С начала года теплоэнергети-
ки подали в суды более 500 исков, 
сумма взыскиваемой задолжен-
ности превысила 2,5 миллиарда 
рублей. 20 заявлений о возбужде-
нии дел на руководство УК рас-
сматриваются полицией. Такая 
ситуация складывается не только 
в уральской столице, аналогич-
ные процессы идут на других тер-
риториях присутствия компании 
— в Первоуральске, Каменске-
Уральском и Нижней Туре. 

В результате многие управля-
ющие компании и ТСЖ не могут 
начать отопительный сезон, 
ведь теперь помимо техничес-
кой готовности им необходимо 
иметь и финансовую. Так, в Ека-
теринбурге из 15 УК акты готов-
ности имеют только 5. Еще слож-
нее ситуация в Первоуральске, 
отмечают в ТГК-9. За прошед-
ший сезон 5 местных управляю-
щих компаний объявили о банк-
ротстве, продолжив недобрую 
традицию, когда УК, проработав 
две зимы и накопив приличную 
сумму долга перед поставщика-
ми ресурсов, покидают городс-
кой коммунальный рынок. По 
словам Ксении Значковой, раз-
мер долга банкротов составил 
750 миллионов. Общий размер 
дебиторской задолженности в 
Первоуральске достиг 1,3 мил-
лиарда рублей — сумма равна го-
довому обороту теплоснабжаю-
щей компании.

Причину ухудшения платеж-
ной дисциплины энергетики на-
звать затруднились, однако в ка-

честве «ложки меда» упомянули 
о положительной тенденции пе-
рехода управляющих компаний 
на новую модель расчетов. Две 
УК Екатеринбурга в квитанциях 
для конечных потребителей на-
чали выделять услуги теплоэнер-
гетиков отдельным блоком, что 
позволяет им получать деньги на-
прямую, минуя посредников.

Жильцы тоже заинтересованы 
в своевременных расчетах за теп-
ло, ведь рост дебиторской задол-
женности со временем может от-
разиться и на выполнении инвес-
тиционной программы энерго-
компании. Правда, пока она реа-
лизуется по графику. Так, в 2014 
году в Екатеринбурге запланиро-
вано отремонтировать и реконс-
труировать 11,4 километра ма-
гистральных теплосетей, на дру-
гих территориях — 21,4 километ-
ра, размер капитальных вложе-
ний составит 889 миллионов руб-
лей. По словам главного инжене-
ра Свердловской теплоснабжаю-
щей компании Андрея Шмелько-
ва, ежегодные инвестиции позво-
лили стабилизировать ситуацию 
с повреждаемостью теплосетей в 
уральских городах. На соответс-
твующих графиках кривая, ил-
люстрирующая количество ава-
рийных ситуаций в нынешнем 
году, практически совпадает с 
прошлогодней. «Надеюсь, в буду-
щем году она пойдет вниз», — от-
метил Андрей Шмельков.

Говоря о технической готов-
ности потребителей к началу ото-
пительного сезона, энергетики 
отмечают существенные успехи 
в реализации долгосрочного про-

екта «Шайба». Он подразумева-
ет, что на входе тепловой трубы в 
каждое здание устанавливается 
дроссельное устройство, которое 
позволяет регулировать общую 
гидравлику сети и равномерно 
распределять тепло всем потре-
бителям. 90 процентов зданий 
жилого фонда, учреждений здра-
воохранения, образования и 
культуры уже оборудованы эти-
ми устройствами.

— К сожалению, балансодер-
жатели объектов федерального и 
областного подчинения пока иг-
норируют наши предписания, — 
говорит Андрей Шмельков. — Что-
бы исправить ситуацию, мы об-
ращались в региональное ми-
нэнерго и областную прокурату-
ру, но пока большого эффекта 
нет: «шайбы» стоят только в 
26 процентах зданий.

Разворот оборудования теп-
лостанций на зимний режим ра-
боты начался в понедельник, 
15 сентября. Как отметил замес-
титель главного инженера Сверд-
ловского филиала ТГК-9 Леонид 
Соловьев, этому предшествовала 
серьезная работа: были отремон-
тированы 9 котлов и одна турби-
на, прошли тренировки персона-
ла, загружен необходимый объем 
резервного топлива. По словам 
теплоэнергетиков, переходный 
период завершится 28 сентября.

Дата «Завод заводов» готовится отметить 
85-летие Николая Рыжкова

«Останусь 
уралмашевцем»
Анатолий Горлов, 

Свердловская область 

Н
а Прохоровском поле 
в Белгородской об-
ласти, где произошло 
самое крупное танко-
вое сражение Второй 

мировой войны, на 59 метров в 
высоту вознеслась величествен-
ная звонница. Своим появлением 
Прохоровский мемориал обязан 
Николаю Ивановичу Рыжкову — 
бывшему председателю Совета 
министров СССР, а еще раньше — 
директору Уралмаш завода, в годы 
войны выпускавшего танки и са-
моходки, участвовавшие в том 
числе и в битве под Прохоровкой. 
Он посчитал своим святым долгом 
увековечить память о танкистах, и 
при активной поддержке Рыжкова 
мемориал был построен. 

Об этом вспоминали на днях 
ветераны Уралмашзавода, кото-
рым довелось работать с Рыжко-
вым в бытность его директором 
УЗТМ. 28 сентября Николаю Ива-
новичу исполнится 85 лет, и вете-
раны предприятия в честь юбилея 
своего руководителя и товарища 
провели «круглый стол» в музее 
завода. Здесь же открылась и вы-
ставка, посвященная работе Ни-
колая Ивановича на УЗТМ. В экс-
позиции — редкие фото того перио-
да, документы, личные вещи, тех-
нические пособия и мемуары, на-
писанные Рыжковым. 

На УЗТМ он проработал чет-
верть века. Начинал в 1950-м мас-
тером цеха, с 1970-го по 1975 год 
— директор «завода заводов». В 
годы его руководства предпри-
ятие достигло, пожалуй, пика 
своего развития. Директор и его 
единомышленники начали вопло-
щать в жизнь масштабные планы 
расширения и модернизации про-
изводства, но эффективного топ-
менеджера, как назвали бы его 
сейчас, отправили на повышение.

С 1975 года Николай Рыжков 
работал в Москве: первый замес-
титель министра тяжелого и 

транспортного машиностроения 
СССР, первый заместитель пред-
седателя Госплана СССР, секре-
тарь ЦК КПСС и заведующий эко-
номическим отделом ЦК, предсе-
датель Совета министров СССР. В 
постперестроечное время — депу-
тат Государственной Думы, сена-
тор Совета Федерации. Как вспо-
минают ветераны, в кабинеты 
Рыжкова гости с УЗТМ входили 
свободно в любое время. «Я урал-
машевец и останусь им до конца 
своих дней», — и сейчас любит по-
вторять Николай Иванович. 

— Это человек государственно-
го мышления. Он очень ценит тот 
опыт, что приобрел на Уралмаше. 
Здесь он научился думать страте-
гически, это пригодилось, когда 
пришлось работать в масштабах 
страны, — рассказывает Юрий 
Кондратов, сменивший Рыжкова 
на посту директора завода.

Жаль, что из-за разногласий с 
Горбачевым и Ельциным по пово-
ду экономического курса страны 
Николай Иванович был вынужден 
подать в отставку, говорят колле-
ги-заводчане. Но ему благодарны 
многие жители бывшего СССР. 
Мало кто знает, что не без вмеша-
тельства Рыжкова была отменена 
антиалкогольная кампания с ее 
издержками и перегибами, закрыт 
авантюрный и опасный по пос-
ледствиям проект поворота си-
бирских и северных рек в Сред-
нюю Азию. Николай Иванович 
возглавлял штаб по ликвидации 
аварии на Чернобыльской АЭС, на 
него была возложена обязанность 
примирения враждующих сторон 
в ходе межнационального конф-
ликта в Фергане, и вряд ли у кого-
то повернется язык сказать, что 
премьер-министр с этим задачами 
не справился. А в городе Спитаке 
Рыжкову установили памятник — 
это благодарность армянского на-
рода премьеру советского прави-
тельства, который два месяца без-
выездно руководил штабом по 
ликвидации последствий страш-
ного землетрясения. 

Сегодня Николай Иванович 
тоже не остается в стороне от бед и 
проблем некогда единой страны. 
Он возглавляет при Совете Феде-
рации комитет общественной под-
держки жителей юго-востока Ук-
раины. Ведь сам — уроженец До-
нецкой области, внук и сын шахте-
ров, в Краматорске окончил тех-
никум. И в этой деятельности так-
же проявляется широта его души, 
сердечность, сопереживание, ра-
душие, готовность помочь, кото-
рые так хорошо известны ветера-
нам Уралмашзавода.

Они, кстати сказать, частые 
гости у Николая Ивановича. На 
день рождения тоже собираются: 

два бывших заводчанина отпра-
вятся в Москву с подарком.

— Подарим юбиляру икону Ни-
колая-чудотворца. Пусть помога-
ет нашему Николаю Ивановичу 
творить добрые дела на благо на-
шей страны, — рассказал журна-
листу «РГ» представитель совета 
ветеранов Виктор Гурьянов. 

Заводчане надеются препод-
нести бывшему директору и еще 
один подарок. Руководство УЗТМ 
и ветераны предприятия обрати-
лись с ходатайством к губернато-
ру Евгению Куйвашеву. Просят 
присвоить Николаю Рыжкову зва-
ние почетного гражданина Сверд-
ловской области.

Ветераны вспоминают годы совместной работы с юбиляром.

Директор Николай Рыжков среди работников Уралмашзавода.
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ЖКХ Долги управляющих компаний Среднего Урала за тепло 
превысили 5 миллиардов рублей

Местами похолодает
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Энергетики отмечают: рост деби-

торской задолженности со време-

нем может отразиться на выполне-

нии инвестиционной программы 

компании, но пока она осуществля-

ется строго по графику.
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Арина Мироненкова,  

Челябинская область

С
о гл а с н о  д а н н ы м 
УФНС России по Че-
лябинской области, в 
настоящее время в 
регионе работает  

84 тысячи индивидуальных пред-
принимателей, за год их количес-
тво сократилось на 2,6 тысячи. 
Даже тот факт, что с начала года в 
регионе поставлено на учет в на-
логовые органы около 10 тысяч 
новых ИП, не скорректировал об-
щую тенденцию снижения их 
численности.

По словам бизнес-омбудсмена 
Челябинской области Александра 
Гончарова, процесс этот законо-
мерный. Главной причиной он на-
зывает двукратное увеличение 
размера страховых взносов.

— Если до 2013 года они состав-
ляли в среднем 17—18 тысяч руб-
лей, то с января 2014-го достигли 
36 тысяч. Естественно, это нега-
тивно сказалось на экономике 
«ипэшников», особенно тех, кто 
работает в сельской местности и у 
кого совсем небольшие обороты, — 
говорит Александр Гончаров. — 
Особо подчеркну, что такое поло-
жение дел возникло во многом из-
за того, что при принятии знако-
вых решений, влияющих на состо-
яние делового климата в стране, 
мнение бизнес-сообщества учи-
тывается недостаточно. 

Между тем с 2014 года на уров-
не регионов действует обязатель-

ная процедура оценки регулирую-
щего воздействия (ОРВ) для зако-
нов, нормативных правовых ак-
тов, затрагивающих предприни-
мательскую и инвестиционную 
деятельность. К участию в ОРВ 
обязательно привлекаются объ-
единения бизнеса.

В Челябинской области этот 
механизм уже показал свою эф-
фективность, например, ОРВ была 
сделана при введении налога на 
имущество для малого и среднего 
бизнеса. Речь идет о подготовке за-
конопроекта «О внесении измене-
ний в закон Челябинской области 
«О налоге на имущество организа-
ций». Налоговой базой для ком-
мерческой недвижимости — торго-
вых комплексов, административ-
но-деловых центров, объектов об-
щепита и бытового обслуживания 
— признана кадастровая стои-
мость. Помимо этого законопро-
ектом предусматривается, что на-
лог на недвижимость будет пла-
тить не только средний и малый 
бизнес, находящийся на общем 

режиме налогообложения, но и 
предприниматели, применяющие 
упрощенную систему налогообло-
жения (УСН, ЕНВД), для которых 
сейчас предусмотрена льгота по 
данному налогу. Для многих пред-
приятий налоговые выплаты уве-
личились бы в 30—100 раз. Для ма-
лого и среднего бизнеса такой рост 
налоговой нагрузки мог бы стать 
приговором. Однако в результате 
проведения ОРВ вступление в 
силу поправок в региональное за-
конодательство отсрочили на два 
года. В течение этого периода в Че-
лябинской области будет проведе-
на достоверная кадастровая оцен-
ка объектов коммерческой недви-
жимости. 

По словам председателя регио-
нального отделения «Деловой Рос-
сии» Константина Захарова, при-
чин сокращения численности 
предпринимателей в Челябинской 
области много: снижение уровня 
деловой активности, уменьшение 
объемов рыночного спроса на то-
вары и услуги, высокие кредитные 

пороги, сложности с подключени-
ем к энергоресурсам.

— На мой взгляд, важнейшим 
фактором развития любого бизне-
са является платежеспособный 
рыночный спрос. Рынок должен 
быть живым, растущим. Даже если 
кто-то «сдается» и переходит в 
смежную нишу, его место сразу за-
нимают другие бизнесмены с но-
вым подходом и, например, усо-
вершенствованным продуктом, — 
говорит Константин Захаров. — 
Другое дело, когда рынок не толь-
ко отдельной области или страны 
находится в состоянии стагнации, 
но и в глобальном плане ситуация 
развивается по пути финансово-
экономического кризиса. В таких 
условиях важна роль государства 
как создателя благоприятной сре-
ды для взаимодействия предпри-
нимателей, в частности по форми-
рованию масштабных баз данных, 
которые позволяли бы рассмот-
реть всевозможные варианты со-
трудничества и сформировать та-
ким образом рыночный спрос.

Важно также, чтобы крупный 
бизнес отдавал на аутсорсинг ма-
лым предприятиям часть произ-
водственных задач. Однако пока 
промышленные гиганты делятся 
работой с малыми компаниями 
крайне неохотно, предпочитая 
осуществлять весь производс-
твенный процесс самостоятельно, 
начиная от изготовления гаек и 
шурупов и заканчивая сборкой 
космических кораблей. 

— Многие крупные предпри-
ятия недооценивают возможнос-
ти аутсорсинга, боятся прибегать 
к помощи сторонних фирм, пус-
кать в свой производственный 
процесс партнеров, — отмечает 
Константин Захаров. — Их тоже 
можно понять: отдавать на вне-
шний рынок часть своих функций 
рискованно. На этом этапе как раз 
и должно подключиться государс-
тво, способное взять на себя функ-
цию гаранта подобных сделок 
между российскими компаниями, 
желающими взаимодействовать в 
рамках выпуска какого-либо про-
дукта, предоставления услуги.

В частности, государство мо-
жет взять на себя роль организато-
ра выставок, бирж контрактов и 
тому подобных мероприятий, поз-
воляющих российским произво-
дителям, в том числе и малым ком-
паниям, найти и занять вакантные 
рыночные ниши, решив при этом 
и проблему импортозамещения. 

ИнИцИАтИвА 

Европейцам 
показали 
знаковые места
Урала

туР 
на пеРевал 
дятлова

Ольга Лобовикова,  

Свердловская область

СВЕРДлОВСКАя область орга-
низовала очередное ознакоми-
тельное путешествие по Средне-
му Уралу для представителей тур-
бизнеса и СМИ из Германии и 
Италии. Это не первый подобный 
визит, только в нынешнем сезоне 
на Урале побывали профессиона-
лы турбизнеса из Чехии, Венгрии, 
латвии, Эстонии, Болгарии.

По словам директора Центра 
развития туризма Свердловской 
области Эльмиры Тукановой, цель 
— расширить географию путешес-
твий по Уралу. Сейчас у иностран-
цев популярны туры по Трансси-
бу, но они подразумевают лишь 
знакомство с историческими мес-
тами Екатеринбурга, область же 
остается за окном вагона.

В 2013 году, сообщила Эльми-
ра Туканова, наш регион посетило 
1,6 миллиона туристов, пятая 
часть из них — иностранцы.  
80 процентов приезжают с дело-
вой целью. Их поток в связи с про-
ведением в области международ-
ных мероприятий год от года рас-
тет, а вот число тех, кто мечтает 
просто посмотреть достоприме-
чательности, почти не меняется.

Очередным гостям предложи-
ли путешествия по промышлен-
ным объектам, активный отдых на 
горнолыжных курортах, маршру-
ты, иллюстрирующие разнообра-
зие минеральных ресурсов Сред-
него Урала, а также памятные мес-
та, связанные с жизнью и расстре-
лом царской семьи. Рассказали 
иностранцам и о «таинственных 

местах», например перевале Дят-
лова. Правда, Эльмира Туканова 
подчеркнула, что область отнюдь 
не планирует продвигать его как 
турпродукт.

Инфотуры для игроков рынка 
из-за рубежа финансируются за 
счет областного бюджета: гостям 
оплачивают билеты и прожива-
ние. Но вот есть ли эффект от та-
ких вложений? По мнению дирек-
тора Центра развития туризма, 
проявится он нескоро: на рас-
крутку конкретных объектов со-
бытийного туризма уходит в сред-
нем 8 лет, а на продвижение цело-
го региона времени требуется 
больше. Впрочем, отмечает Эль-
мира Туканова, после инфотура 
для чехов профсообщество этой 
страны стало активнее работать с 
нашими операторами, хотя турис-
ты из этой страны пока не хлыну-
ли на Урал потоком.

Исполнительный директор 
Уральской ассоциации туризма 
(УАТ) Михаил Мальцев в пользе 
инфотуров для раскрутки региона 
вообще сомневается.

— Ехать сюда далеко и наклад-
но: недельный тур в Екатеринбург 
для европейца обойдется дороже, 
чем, например, отдых в велико-
лепных отелях Норвегии. В такой 
ситуации иностранцев не зама-
нить ни историей Романовых, ни 
минералами, ни перевалом Дят-
лова, — считает эксперт.

По его словам, улучшению си-
туации не способствуют напря-
женные отношения между про-
фильными региональными струк-
турами и УАТ, объединяющей иг-
роков регионального туррынка. 
Эксперт считает, что более эффек-
тивна тактика продления пребы-
вания на Урале деловых туристов, 
организация для них экскурсий и 
презентаций.

Надо сказать, что к организа-
ции инфотуров для иностранцев 
регионы УрФО подходят по-раз-
ному: например, на Южном Урале 
власти оплачивают подобные ме-
роприятия, хотя сами их не орга-
низуют, а вот Югра проводит их 
по собственной инициативе.

— Этот маркетинговый ход для 
продвижения территорий приме-
няется во всем мире, — комменти-
рует директор по развитию «Ека-
теринбургского центра гидов» 
Константин Брыляков. — Быстрый 
эффект вряд ли возможен, особен-
но в сложившейся политической 
обстановке. В этом году в России 
ожидается падение въездного ту-
ризма, да и в следующем, скорее 
всего, тоже. Но это не значит, что 
делать ничего не нужно.

АктИвнОсть бИзнесА

По сообщениям корреспондентов «РГ»

Поток деловых 
туристов год от года 
растет, а число тех, 
кто мечтает посмот-
реть достопримеча-
тельности Урала, 
почти не меняется

Акцент

 В условиях глобального экономического  
спада важна роль государства как создателя 
благоприятной среды для взаимодействия  
предпринимателей

тенденция В Челябинской области сокращается количество 
индивидуальных предпринимателей

Ушли и не вернулись

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 №174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии 
РФ от 16.05.2000 №372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации» и письмом Админист-
рации Ямальского района ЯНАО от 09.09.2014 г. № _201.1-13 
исх./1253 Общество с ограниченной ответственностью «Техно-
логическая компания Шлюмберже» (ООО «ТКШ») извещает 
о проведении общественных слушаний в рамках общественных 
обсуждений объекта Государственной экологической эксперти-
зы — проекта новой технической документации «Термодесорб-
ция отходов бурения установки TCC Hammer Mill», планируе-
мой к применению на Южно-Тамбейском газоконденсатном 
месторождении.

Цель намечаемой деятельности: снижение экологической на-
грузки на регион за счет уменьшения количества образованных 
отходов (шламы буровые), а также снижение класса опасности 
отходов для окружающей природной среды за счет снижения со-
держания в отходах количества нефтепродуктов.

Местоположение намечаемой деятельности: Ямало-Ненец-
кий автономный округ, Южно-Тамбейское газоконденсатное 
месторождение.

Наименование Заказчика: Общество с ограниченной ответс-
твенностью «Технологическая компания Шлюмберже» 
(ООО «ТКШ»), расположенное по адресу: ул. 8 Марта, д. 2/1, 
г. Тюмень, 625000, РФ.

Ответственный за проведение общественных обсуждений: 
начальник управления по делам малочисленных народов Севера 
Администрации муниципального образования Ямальский район 
Вануйто Сергей Сомдерович. 

Сроки проведения общественных обсуждений: с 19 сентября 
по 20 ноября 2014 года.

Общественные слушания состоятся 20 октября 2014 года 
в 15 часов по местному времени в культурно-досуговом центре 
с. Сеяха Ямальского района Ямало-Ненецкого автономного ок-
руга по адресу: ЯНАО, Ямальский район, МО село Сеяха, ул. Ва-
нуйто, д. 9, МБУК «Сеяхинский культурно-досуговый центр»

С материалами оценки воздействия намечаемой деятельнос-
ти на окружающую среду можно ознакомиться по следующим 
адресам:

— В сети интернет: на сайте разработчика материалов по 
оценке воздействия — ООО «РПН-Сфера» по адресу www.rpn-
sfera.ru круглосуточно с 19 сентября по 20 ноября 2014 года.

— В бумажном виде: в центральном офисе ООО «ТКШ» по ад-
ресу ул. 8 Марта, д. 2/1, г. Тюмень и в офисе ООО «ТКШ» в г. Мос-
ква по адресу г. Москва, Ленинградской ш., д. 16 «А», стр. 3. 

— ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира 6А, офис 2. 
Ямальское районное общественное движение коренных мало-
численных народов Севера «Ямал». За получением документа-
ции обращаться к И.о. Председателя Правления Матарас Галине 
Ачембоевне;

— 629712, ЯНАО, Ямальский район, с. Сеяха, ул. Вануйто д. 9, 
МБУК «Сеяхинский культурно-досуговый центр». За получени-
ем документации обращаться к директору Кубасовой Ольге Пав-
ловне.

Документация в бумажном виде будет доступна в будние дни 
с 9 до 18 часов по местному времени в период с 19 сентября по 
20 ноября 2014 года.

Все замечания и предложения по вопросу объекта Государс-
твенной экологической экспертизы будут приниматься на имя 
Исполнительного директора ООО «ТКШ» Сергиенко Дмитрия 
Сергеевича в простой письменной форме по электронной почте: 
ILukacheva@miswaco.slb.com, почтой России по адресу: 125171, 
г. Москва, Ленинградской ш., д. 16 «А», стр. 3 (с пометкой В ООО 
«Технологическая компания Шлюмберже») в срок проведения 
общественных обсуждений, в местах размещения материалов 
оценки воздействия на окружающую среду в бумажном виде 
в журналах регистрации рекомендаций, предложений и замеча-
ний в срок проведения общественных обсуждений, а также устно 
в ходе проведения общественных слушаний.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОдОЛженИе теМы  Малый бизнес воспользовался 
господдержкой для улучшения условий труда

Деньги не лишние

Местные зАкОны На Среднем 
Урале упростили списание 
долгов коммерсантам

Без надежды  
на уплату

Анна колесник, Свердловская область

Н
а Среднем Урале вдвое 
выросло количество ма-
лых организаций, обра-

тившихся за финансированием 
мероприятий по охране труда в 
Свердловское региональное от-
деление Фонда социального 
страхования (ФСС). О такой воз-
можности «РГ» рассказала в ма-
териале «Деньги на аптечки» 
(«Экономика Уральского окру-
га», 24 июля 2014 года). 

Напомним, с этого года компа-
нии с численностью работников 
менее 100 человек получили воз-
можность вернуть до 20 процен-
тов страховых взносов в ФСС, уп-
лаченных за трехлетний период, 
на предупредительные меры по 
сокращению производственного 
травматизма и профзаболеваний 
работников, если они не обраща-
лись за ними ранее. До этого фи-
нансовое обеспечение рассчиты-
валась только за один год. Ожида-
лось, что новшество подтолкнет 
бизнес к улучшению условий тру-
да. Однако коммерсанты не спе-
шили обращаться за деньгами.

По-видимому, предпринимате-
ли просто не знали о такой воз-
можности. После активной инфор-
мационной работы Свердловско-
го отделения ФСС количество биз-
несменов, пожелавших получить 

компенсацию, заметно увеличи-
лось: в этом году в фонд обрати-
лось на 56,5 процента больше за-
явителей, чем в прошлом (1 236). 
Общая сумма финансирования со-
ставила 569,68 миллиона рублей, 
что на 7,1 процента превышает по-
казатель 2013-го. 

Среди обратившихся 450 орга-
низаций с численностью менее 
100 человек (для сравнения, в 
2013-м их было 200). В общей 
сложности им выделено 18 милли-
онов рублей, что в 4,5 раза боль-
ше, чем годом ранее. Причем 288 
предприятий обратились в ФСС за 
средствами на предупредитель-

ные меры впервые. На их долю 
пришлась большая часть всего 
объема финансирования малого 
бизнеса — 13,34 миллиона рублей.

Напомним, ФСС принимает за-
явления о предоставлении финан-
сового обеспечения предупреди-
тельных мер по сокращению про-
изводственного травматизма и 
профзаболеваний до 1 августа. Так 
что теперь предприятия смогут 
обратиться за деньгами только в 
следующем году. При этом в фонде 
подчеркивают: на следующий год 
запланирован достаточный объем 
средств на охрану труда. И призы-
вают бизнес быть активнее.

Справка «рГ»
Организации могут потратить полученные в ФСС средства на специ-
альную оценку условий труда, обучение работников охране труда, при-
обретение аптечек, алкотестеров и тахометров. А предприятия с 
вредным или опасным производством — еще и на санаторно-курортное 
лечение, периодические медицинские осмотры, лечебно-профилакти-
ческое питание работников, покупку спецодежды и средств индивиду-
альной защиты, мероприятия по приведению уровня воздействия вред-
ных и опасных производственных факторов на рабочих местах в соот-
ветствие с нормативами. Как отмечают эксперты, в первую очередь 
финансовое обеспечение могло бы пригодиться малому бизнесу для про-
ведения специальной оценки условий труда, которая стоит недешево — 
около двух тысяч рублей за одно рабочее место, приобретения аптечек 
и обучения  работников. Можно сказать, это жизненно необходимо: в 
2013 году в Свердловской области 35 процентов от всех смертельных 
случаев на рабочих местах произошло в малом бизнесе.

наталия Швабауэр,  

Свердловская область

П
равительство Свердловс-
кой области внесло изме-
нения в порядок призна-

ния задолженности хозяйствую-
щих субъектов безнадежной к 
взысканию.

Как пояснила заместитель ми-
нистра финансов людмила Поно-
марева, нормативный акт, регла-
ментирующий списание безна-
дежных долгов юрлиц и индивиду-
альных предпринимателей, был 
принят еще в 2012 году. Сейчас в 
него внесены поправки, в частнос-
ти, расширен перечень оснований 
для списания. Так, предусматри-
вается, что юрлицо, не предостав-
ляющее в течение последних  
12 месяцев отчетность и не осу-
ществляющее операций хотя бы 
по одному банковскому счету, 
признается фактически прекра-
тившим свою деятельность и мо-
жет быть исключено из Единого 
госреестра юридических лиц на 
основании решения налоговой 
службы. Если долг числится за 
скончавшимся предпринимате-
лем, предъявлять свидетельство о 
смерти отныне не нужно — в рам-
ках системы межведомственного 

взаимодействия органы загс под-
твердят регистрацию такого акта. 

Назвать цифру, которая будет в 
итоге списана, в минфине затруд-
нились, но подчеркнули, что речь 
идет о совсем небольших долгах 
перед областным бюджетом. При-
чем неналоговых. Напомним, что 
ранее с аналогичной инициативой 
о списании выступили свердловс-
кие налоговики.

Между теМ
По состоянию на 1 мая безнадеж-
ные долги юрлиц и ИП в консоли-
дированный бюджет области 
превышали миллиард рублей. 
Большую часть суммы накопили 
физические лица — порядка 811 
миллионов, в том числе по транс-
портному налогу 806,6 миллиона 
рублей. Среди юрлиц в должниках 
числятся 18 тысяч компаний, ко-
торые должны бюджету 154,2 
миллиона рублей, в том числе по 
транспортному налогу — 31,6 
миллиона, по налогу на имущест-
во — 93,1 миллиона. Фирм-одно-
дневок среди них мало, главная 
причина неплатежей — несогла-
сие с начисляемыми суммами. 

для многих ИП уплата страховых 

взносов оказывается непосильной, 

вынуждает свернуть бизнес. 

Западные компании  
не пропустят уральский 
промышленный форум
Международный форум промышленных технологий для 
горного дела, металлургии, металлообработки и машино-
строения пройдет в Екатеринбурге на следующей неделе. 
По данным организаторов, в нем примут участие 90—95 
компаний, в том числе западные, которые, несмотря на сан-
кции, от участия в уральской выставке не отказываются. В 
этом году решено объединить три выставки смежной тема-
тики Ural-MetalExpo, UralWeldExpo и UralMinig, которые 
ранее проводились отдельно. Соорганизатором интегриро-
ванного пилотного проекта выступает всемирно извест-
ный оператор выставок Deutsche Messe. В рамках форума 
планируются пленарные заседания, посвященные модер-
низации базовых отраслей, а также обсуждению федераль-
ного законопроекта о промышленной политике. Особое 
внимание будет уделено проблеме импортозамещения. 

Пожарных обеспечат 
местной техникой
В распоряжение Главного управления МЧС России по Кур-
ганской области поступили три пожарные автоцистерны, 
предназначенные для доставки личного состава, огнетуша-
щих веществ,   вооружения и оборудования к месту пожара, 
а также подачи воды и пены в зону горения. Техника  изго-
товлена на местном Варгашинском заводе противопожар-
ного и специального оборудования.

Запущен проект ценой 
360 миллиардов
Компания СИБУР объявила о старте в Тюменской области 
масштабного проекта «ЗапСибНефтехим» ориентировоч-
ной стоимостью 360 миллиардов рублей. Он в числе про-
чего предусматривает строительство современных уста-
новок для годового выпуска полутора миллионов тонн эти-
лена и такого же объема полиэтилена различных марок, по 
пятьсот тысяч тонн пропилена и полипропилена. Российс-
кая корпорация намерена использовать немецкие, англий-
ские и голландские технологии. 
С ведущим отечественным инжиниринговым центром в 
сфере газопереработки заключено соглашение на проек-
тирование объектов инфраструктуры и общезаводского 
хозяйства. Соответствие проекта природоохранным нор-
мативам подтвердило отечественное подразделение про-
фильной международной компании. Работы предполагает-
ся завершить через 5—5,5 года на площадях нефтехимичес-
кого комплекса Тобольска, где подразделения СИБУРа яв-
ляются градообразующими и где в прошлом году инвестор 
запустил один из самых производительных на планете за-
водов по выпуску полипропилена.
Глава Тюменской области Владимир якушев обсудил с 
руководителями СИБУРа перспективы привлечения под-
рядных организаций региона к строительно-монтажным 
работам. На большой строительной площадке будет за-
нято несколько тысяч человек. По словам губернатора, 
новый проект жизненно значим не только для экономи-
ки субъекта, но и всей страны. Правительство области и 
компания договорились о продлении срока действия ра-
нее заключенного соглашения, предусматривающего на-
логовые преференции инвестору, сразу на 10 лет — до 
2024 года.
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